

БИБЛИОГРАФИЯ

Багрицкий Всеволод Эдуардович (1922-1942)

Писатель-военкор газеты «Отвага» 2-й Ударной армии Волховского фронта

Соч.

1. Всеволод Багрицкий. Дневники. Письма. Стихи: книга составлена и подготовлена к печати Л.Г. Багрицкой и Е.Г. Боннэр. – М.: Советский писатель, 1964. – 128 с.: ил.

Публикации в сборниках

2. Имена на поверке: стихи воинов, павших на фронтах Великой отечественной войны / составитель и редактор С. Наровчатов. – М.: Молодая гвардия, 1963. – С. 12-29, 712. *Стихи Вс. Багрицкого среди стихов погибших молодых поэтов. Составитель сборника, поэт и литературовед С. Наровчатов, как и В. Багрицкий, в годы войны был военкором газеты «Отвага» 2-й Ударной армии Волховского фронта. См. также переиздания сборника 1965, 1975 гг.*
3. Советские поэты, павшие на Великой Отечественной войне. – М.-Л.: Советский писатель, 1965. – С. 62-73. – (Библиотека поэта. Большая серия). *Всеволод Багрицкий: биографическая справка, фото, стихи.*
4. Строка, оборванная пулей: московские писатели, павшие на фронтах Великой отечественной войны. – М.: Московский рабочий, 1976. – С. 82. *Всеволод Багрицкий: стихи, краткая биографическая справка.*
5. Из фронтовой лирики: стихи русских советских поэтов / составитель А. Коган. – М.: Художественная литература, 1986. – С. 122. *Стихотворение Вс. Багрицкого «Ожидание».*
6. Жди меня, и я вернусь...: военная лирика: 1941 - 1945 - 2005 / составитель С. Дмитренко. – М.: Олма-Пресс, 2005. – 608 с.: ил.

О нем

Книги, сборники

7. Родионов Н. Поэт, сын поэта // В редакцию не вернулся. – Т. 2. – М.: Политиздат, 1967. – С. 66-67. *Воспоминания бывшего парторга газеты «Отвага» 2-й Ударной армии о военкоре Вс. Багрицком.*
8. Духан Я.С. «Молодость жива!». – Л.: Знание, 1970. – С. 5-8. *О поэтах, погибших на фронтах Великой Отечественной войны, в т.ч. о Вс. Багрицком.*
9. Кардин В. «Последним вздохом, последним словом...» // Кардин В. Пристрастие: очерки о писателях и литературе. – М.: Советский писатель, 1972. – С. 76-137. *О погибших поэтах, в т.ч. о Вс. Багрицком.*

10. Строки, добытые в боях: поэзия военного поколения. – М.: Детская литература, 1973. – С. 37.
Краткая биографическая справка о Вс. Багрицком.
11. Коган А. Строка, оборванная пулей // Коган А. Перечитывая войну: литературно-критические очерки. – М.: Художественная литература, 1975. – С. 31-35.
О Вс. Багрицком, М. Джалиле, Вс. Лободе и др.
12. Багрицкий Всеволод Эдуардович // Русские советские писатели. Поэты: библиографический указатель. – Т. 2. – М., 1976. – С. 196-201.
13. Васильев И. Под Мясным Бором // Васильев И. Путешествие с книгой в рюкзаке. – М.: Московский рабочий, 1977. – С. 124-138.
О местах боев и окружения 2-й Ударной армии Волховского фронта, о писателях-военкорах армейской газеты «Отвага» М. Джалиле и Вс. Багрицком.
14. День поэзии-77. – М.: Советский писатель, 1977. – С. 192. – Вкладка фотографий.
Павел Шубин у могилы Всеволода Багрицкого. Фото из фонда ЦГАЛИ, опубликовано впервые.
15. Кузнецов В.А. Начало пути // Вторая Ударная в битве за Ленинград. – Л.: Лениздат, 1983. – С. 83-112.
Воспоминания ответственного секретаря газеты 2-й Ударной армии «Отвага» о Всеволоде Багрицком и его гибели.
16. Смирнова Т. Могила поэта В.Э. Багрицкого // Материалы Свода памятников истории и культуры РСФСР. Новгородская область. – М., 1986. – С. 61.
17. Геродник Г.И. Моя фронтовая лыжня. – 2-е изд., испр. и доп. – Свердловск: Средне-Уральское книжное издательство, 1987. – С. 277-278.
О гибели В. Багрицкого, послевоенных поисках его могилы новгородскими поисковиками.
18. Тюрин В. ...От Ильменя к Неве. – Л.: Лениздат, 1989. – 176-181.
Вс. Багрицкий на Волховском фронте, писатель-военкор газеты «Отвага».
19. Боннэр Е.Г. Постскрипtum: книга о горьковской ссылке. – М.: Интербук, 1990. – 333 с.
Известная правозащитница, жена академика Сахарова – в т.ч. о своей юношеской дружбе с Вс. Багрицким, поддержке матери поэта после его гибели, участии в подготовке посмертного издания его стихов, дневников и писем.
20. Летописцы Победы / авторы-составители Б.С. Бурков, В.А. Мякушков. – М.: Политиздат, 1990. – 247 с.
В приложении: перечень журналистов, погибших на фронтах Великой Отечественной войны, среди них – В.Э. Багрицкий.
21. Гаврилов Б.И. Долина смерти: трагедия и подвиг 2-й Ударной армии. – 2-е изд., доп. и перераб. – М.: Дубравва, 2005. – 478 с.
22. Литературные и исторические имена // Родник России: Новгородский район. – Великий Новгород, 2007. – С. 117-157: ил.
В т.ч. о Вс. Багрицком.
23. Ольховский Э.С. Деятели науки и культуры и наш край // Ольховский Э.С. Летопись Чудовского района. – Великий Новгород, 2007. – С. 260-296: ил.
В т.ч. о Вс. Багрицком.

24. Сергеев В.П. К штыку приравнявшие перо // Сергеев В.П. На пути к победе. – Великий Новгород, 2007. – С. 57-65.
Писатели-фронтовики на Новгородской земле: В. Рождественский, С. Щипачев, М. Матусовский, С. Михалков, М. Джалиль, В. Багрицкий, П. Шубин, А. Чивилихин.
25. Кошелев В.А. «Матерь – Новгородская София...»: Новгород в русской поэзии Великой Отечественной войны // Новгородский край в русской литературе. – Великий Новгород: НовГУ им. Ярослава Мудрого, 2009. – С. 821-830.
Д. Кедрин, С. Щипачев, С. Орлов, Вс. Багрицкий.
26. «Долина смерти»: трагедия и подвиг 2-й ударной армии: сборник / автор-составитель И.А. Иванова. – М.: Яуза: Эксмо, 2011. – 510 с.: ил. – (Война и мы: военное дело глазами гражданина).
Воспоминания ветеранов 2-й Ударной армии и очерк А.И. Орлова – новгородского поисковика, журналиста, фотографа. В т.ч. об И.Т. Коровникове, М. Джалиле, В. Багрицком.
27. Воспоминания Николая Ивановича Орлова // Комендант «Долины смерти»: сборник [посвященный Н.И. Орлову]. – Великий Новгород, 2013. – С. 105-106.
О поисках Н.И. Орловым могилы Вс. Багрицкого по просьбе матери поэта.
28. Орлов А.Н. Могила Багрицкого // Комендант «Долины смерти»: сборник [посвященный Н.И. Орлову]. – Великий Новгород, 2013. – С. 178-180.
29. Газеты Волховского фронта: «Фронтная правда» и «Отвага»: памятка читателю / составитель Е.Н. Щербакова; Межпоселенческая библиотечная система Маловишерского района, Центральная библиотека им. А.С. Пушкина. – Малая Вишера, 2015. – 32 с.: ил.
О Всеволоде Багрицком среди корреспондентов газеты 2-й ударной армии «Отвага».
30. Ольховский Э.С. Деятели культуры и искусства, воевавшие на Волховском фронте // Великая Отечественная война на Чудовской земле / Э.С. Ольховский, В.Н. Папешин. – Чудово, 2015. – С. 276-298.
Биографии поэтов, писателей, художников, воевавших в годы Великой Отечественной войны на Волховском фронте. В т.ч. о В. Багрицком.
31. Трагедия Мясного Бора: сборник воспоминаний участников и очевидцев Любанской операции: к 70-летию Великой Победы / составитель И.А. Иванова. – 4-е изд., перераб. и доп. – СПб.: Политехника, 2015. – 496 с.: ил.
В издание вошли воспоминания поисковика, организатора поискового движения на Новгородчине Н.И. Орлова, в т.ч. о его поисках могилы Вс. Багрицкого.
32. Ходякова Г.Д. Поэты и писатели на Чудовской земле в годы Великой Отечественной войны // Чудовский краевед: научно-популярный журнал. – 2015. – № 10. – С. 4-17.
Вс. Багрицкий, М. Джалиль, Ю. Шамиурин, П. Шубин, Ю. Нагибин, С. Орлов, А. Чивилихин.
33. Воронин Л.Б. Эдуард Багрицкий. – М.: Молодая гвардия, 2018. – 288 с.: ил. – (Жизнь замечательных людей: серия биографий. Вып. 1923 (1723)).
О сыне Э.Г Багрицкого Всеволоде, военкоре Волховского фронта, описание его последнего дня жизни 26 февраля 1942 года – с. 280-282.
34. Смерти нет: краткая история неофициального военного поиска в России. – М.: Common place, 2020. – 668 с.
В т.ч. очерки новгородских поисковиков А.Н. Орлова, А.А. Калинина, А. Савельева, В. Губанова, А.И. Орлова. Кратко о поиске могилы Вс. Багрицкого, военкора армейской газеты «Отвага» – с. 366-367.

35. Подвиг 2-й ударной армии: Любанская наступательная операция / А.П. Стаценко, Д.В. Голубев, Н.А. Смирнов [и др.]; под общей редакцией А.В. Драбкина. – М.: Яуза-каталог, 2022. – 698 с: ил. – (Военно-исторические книги издательства «Яуза»).
О Любанской наступательной операции Волховского и Ленинградского фронтов 1942 года, подвиге 2-й ударной армии, сражавшейся в окружении. О газете «Отвага» 2-й Ударной армии и ее сотрудниках, в т.ч о Вс. Багрицком – с. 485-486.

Статьи из периодики

36. Степанов В. «Сокол» учится летать: рассказываем о поиске могилы Всеволода Багрицкого // Новгородский комсомолец. – 1968. – 9 мая. – С. 4: фот.
37. Тюрин В. Нас бросала молодость // Новгородский комсомолец. – 1969. – 30 окт. – С. 3.
Публикуются дневниковые записи поэта, военного корреспондента газеты «Отвага» 2-й Ударной армии Волховского фронта В.Э. Багрицкого.
38. Родионов Н. Поэт, сын поэта // Новгородский комсомолец. – 1975. – 5 мая.
Воспоминания бывшего парторга газеты «Отвага» 2-й Ударной армии о военкоре Вс. Багрицком
39. Левин Им. Язык и «языки»: записки военного переводчика // Знамя. – 1978. – № 1. – С. 166-182; № 2. – С. 188-204.
Автор работал в штабе 13 кавалерийского корпуса 2-й Ударной армии Волховского фронта. В статье упоминаются сотрудники газеты «Отвага» Вс. Багрицкий и М. Джалиль.
40. Орлов Н. Обелиск в лесу: история одного поиска // Новгородская правда. – 1978. – 11, 12, 14 июля.
Первый новгородский поисковик Н.И. Орлов рассказывает о своих поисках могилы Вс. Багрицкого.
41. Гагарин С. Журналисты «Отваги» // Юность. – 1982. – № 6. – С. 85-90.
Военкоры газеты 2-й Ударной армии «Отвага» М. Джалиль и Вс. Багрицкий.
42. Жигулев А. Журналисты Волховского фронта // Новгородская правда. – 1984. – 19 июня.
Автор – бывший ответственный редактор газеты 59-й армии «На разгром врага». Упоминает Вс. Багрицкого среди журналистов газеты «Отвага» 2-й Ударной армии.
43. Зайцев И. Глухая Кересть: стихи [о Вс. Багрицком] // Новгородская правда. – 1986. – 23 февр.
44. Лавров Н. «Эшелон идет на запад» // Новая жизнь [Хвойная]. – 1989. – 8 июля
О поэте Всеволоде Багрицком, корреспонденте газеты «Отвага», отрывки из дневника поэта.
45. Викторова Т. Корреспонденты Волховского фронта // Приильменская правда [Парфино]. – 1990. – 12 апр.
В т.ч. о Вс.Багрицком.
46. Бойцова И. Глухая Кересть // Наша жизнь [Хвойная]. – 1992. – 28 февр.
О Всеволоде Багрицком, погибшем при выполнении задания редакции 26 февраля 1942 года и похороненном у деревни Глухая Кересть (Новгородского района).
47. Тюрин В.В. Писательские могилы Новгородчины // Чело [НовГУ]. – 1997. – № 2. – С. 73-77.
В т.ч о Вс. Багрицком.

48. Асташкин Ю. «Мне так не хотелось в землю...» // Новгородские ведомости. – 2002. – 29 июня. – С. 6: фот.
49. Орлов А. «...в землю с родимой земли» // Новая Новгородская газета: независимое издание. – 2011. – 2 марта. – С. 19: ил.
О поисках могилы поэта Всеволода Багрицкого.
50. Дубовицкая С. «Мне так не хотелось в землю с родимой моей земли...» // Новгородские ведомости. – 2012. – 4 марта. – С. 7.
К 70-летию гибели Вс. Багрицкого.
51. Орлова С. Бессмертие юности // Новгород – литературный. – 2012. – № 4. – С. 60-62: фот.
О судьбе поэта Всеволода Багрицкого, поисковике Н. Орлове, нашедшем могилу поэта на новгородской земле, о руководимом С. Орловой поисковым отряде «Шкраб».
52. Памятник молодому поэту / подгот. О. Пащенко // Вперед [Волот]. – 2013. – 15 марта. – С. 9.
Об установке памятника на могиле поэта, журналиста Всеволода Багрицкого в Новгородском районе поисковиками экспедиции «Долина» имени Н.И. Орлова. По материалам исследовательской работы Михаила Орлова, продолжателя традиций поисковиков, внука Н.И. Орлова.
53. Дубовский В. «Облака пролетают, тая...»: он хотел их остановить // Новгородские ведомости. – 2019. – 30 янв. – С. 23: фот.
В 2012 году в Новгородском районе, на месте первого захоронения поэта, журналиста Всеволода Багрицкого поисковиками экспедиции «Долина» установлен памятник. С 1960-х годов могилу В. Багрицкого много лет искал и нашел первый поисковик Николай Орлов.
54. Мелкова Н. «А мы идем искать ровесников следы» // Новая Новгородская газета: независимое издание. – 2020. – 6 мая. – С. 1, 14: фот.
Воспоминания членов поискового отряда «Сокол», который стал родоначальником активного поискового движения не только в Новгородской области, но и в стране. В т.ч. упоминание о Вс. Багрицком, поисках его могилы.
55. Мачинский С. Багрицкий: история людей, горящих огнем // Союзное государство: ежемесячный иллюстрированный общественно-политический журнал. – 2022. – № 4-6. – С. 124-130: фот.
О военкоре Всеволоде Багрицком, погибшем 26 февраля 1942 года в нескольких километрах от д. Малое Замошье Новгородского района Новгородской области. Могила была найдена поисковиком Николаем Орловым. Также о том, почему у Вс. Багрицкого две могилы – на Новгородской земле и на Новодевичьем кладбище в Москве.
56. Кузьмина Е. Буква за буквой // РуссаГрад: областной культурно-просветительский журнал. – 2024. – № 1. – С. 18-19: фот. цв.
Поисковики отряда «Гвардия» («Шкраб», рук. С.М. Орлова) областной экспедиции «Долина» смогли найти последнее место расположения редакции «Отваги», газеты окруженной в 1942 году 2-й Ударной армии. Кратко о сотрудниках редакции: поэте Мусе Джалиле, будущем скульпторе Е.В. Вучетиче, Вс. Багрицком и истории поисков его могилы.